
3月23日，记者根据瑶瑶提供的公司
地址，来到天元区泰山路某小区，并未找
到该公司。随后，记者拨打114热线查询
该公司电话，被告知没有相关信息。而
记者尝试添加该公司王姓负责人微信
时，也未能通过。

随后，记者向市文化市场综合执法
支队反映该情况，一位廖姓负责人回复
说，双方牵涉的劳务工资纠纷归人社部
门管，至于利兴文化公司的运营资质有
待取证调查。

随后，记者将瑶瑶的遭遇反映给市
人社局劳动监察支队。相关负责人表
示，双方签订的演艺经纪合同，可以视为
双方存在劳动雇佣关系，至于该公司是
否存在压榨员工现象，主播有没有违规，
例如直播时长、观众打赏收益、线下演艺
活动等都无从查证，其存在的劳务纠纷，
只能双方来到执法部门做协商调解。

令人遗憾的是，记者联系到的包括
瑶瑶在内的 4 名主播，均已辞职，并表示
不想为这点钱“折腾”。

一定要签订正规的书面劳务合同

北京市隆安（株洲）律师事务所杨柳
律师建议，求职者在与平台或者经纪公
司合作前，一定要签订正规的书面劳务
合同，并在签订合同前认真阅读合同条
款。尤其要关注合同中关于解除条款及
违约金金额的约定，不要盲从，避免订立
高额违约金，使自己处于不利地位；对于
协议中约定的双方义务，也应重点关注。

加 入 公 会
（注：同行业间的
社会组织）是每位

新人主播入行的行
规。公会会为主播提

供 服 务 ，包 括 直 播 教
学、直播场控、话术提升

等，对于优质主播还会有
推荐位扶持。

“新人加公会7天内可以
无条件退会，7 天之后就需要

公司同意了。”瑶瑶告诉记者，
这条信息，面试人员根本没提及

过。如果主播选择不播了，想跳
槽去其他公会发展，利兴文化会举

报主播开小号直播，属于违规操作，
导致主播无法拿到相应的报酬。

“前段时间，公司主管说当月收益差，每
天直播延长1小时。”瑶瑶说，公司无故加长
直播时长，她就决定不干了。当她递交辞职
信时，公司负责人还极力挽留她，不断给自

己“洗脑”，可自己去意已决。
“可我当初来应聘时，负责人说过不论

我收益多少，都会照保底工资发放。”瑶瑶
称，结算工资时，她只拿到3000余元。公司
给出的解释是直播时长不够，那么次月播的
提成就不发了。

瑶瑶透露，正常的抖音主播收益都是日
结，该公司以要对账为由，采取月结形式。
此外，当主播播满了当月之后，次月还需要
播到月底公司才发工资。

记者注意到，根据双方签订的“演艺经
纪合同”指出，身为网络主播，每个月必须满
足相应平台给出的规定，才能拿到相应的责
任底薪：比如在线时长、直播天数、礼物的收
入等等，如果这些条件中主播某一项无法满
足，那么是不能得到相应底薪的，只能按照
提成结算。

“拖欠的工资我也不想要了，权当是一
个经验教训吧。”瑶瑶告诉记者，与自己同批
进来的主播有20余个，有7位新人主播均遭
到了不同程度的欠薪。

瑶瑶所在的公司宿舍，
是由公寓增加隔断改造而

成，每个人的小房间里就放了
一个衣柜和一张床，主播们每

天在宿舍房间里对着屏幕直
播。“平时大家都关着房门直播，

经常只有上厕所时才打个照面。”
对于新人主播而言，开始直播

前得做足功课。瑶瑶会提前在网上
看一些脱口秀节目，看一些热门话题，

也会学唱几首热门歌曲与粉丝互动。
“在镜头前就是要呈现一种开心的

状态。要是绷着一张脸，粉丝就不会看你
的直播。”第一个月，瑶瑶确实按照合同规

定时长直播。但新人主播业绩不好，此时，
公司便会指导主播如何在直播中“刺激”观
众消费。

这里所指的消费，就是观众通过充值金
额，购买虚拟物品打赏给主播，超过一定金
额可以加主播微信私聊。

和同宿舍的女孩一起聊天，瑶瑶得知彼
此都收到过一些观众的露骨私信，甚至是一
些过分要求，这给她们带来了不小的压力。

“太难了，好卑微。”工作一段时间后，瑶
瑶发现月薪破万元不过是公司“画大饼”。

主播高薪梦遥不可及，还被反咬违规

月薪破万元月薪破万元
不过是公司不过是公司““画大饼画大饼””

承诺高薪不兑现，无故加长直播时长，辞职时被拖欠工资……

23岁女主播

直播间

株洲晚报融媒体记者/马文章
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轻松过面试关，承诺高薪保底工资

少一点套路，行业才能走得更远

当这些年轻女孩，被一些无良公司
以“高薪、变美、成网红”等幌子招聘为主
播时，实际到手的报酬却与公司的承诺
相距甚远，而因为没有正式的劳务合同，
不受法律保护，主播们很难维权。

更让人担忧的是，在其演艺合同中
设立的条款，可谓“细致严苛”，劳动监察
部门调查取证有一定难度，而求职者息
事宁人、权当教训的态度也让人唏嘘。

笔者认为，直播行业井喷式发展，扩
大了灵活就业蓄水池，但正所谓“一粒老
鼠屎坏了一锅汤”，那些靠压榨员工、赚
快钱就走的公司注定干不长久。

而相关职能部门也应该主动担责，及时
扼杀新业态发展出现的歪风邪气，让那些涉
世未深的年轻人在求职路上走得更稳。

光鲜亮丽的背后，却往往暗藏着不
可知的套路与风险，理性的头脑与清醒
的判断尤为重要，希望更多女孩能明白，
这样的“路”并不好走。（马文章）

瑶瑶（化名）今年23岁，去年年底，她无
意间在 58 同城上看到，一家名为“株洲利
兴文化传媒有限公司”（以下简称“利兴文
化”）在招聘抖音主播，她抱着试一试的
心态投放了电子简历。

不久后，一名公司的人事负责人
添加了她的微信。工作人员声称主
播保底工资 5000 元，月薪可能过
万元，包吃包住，公司免费打造形
象和培训，并反复邀请她“先过
来看看嘛”。瑶瑶心动了，欣然
前往公司面试。

填写了个人简历表后，
瑶瑶开始第一轮面试，面试
官让她清唱了一首歌，拍
了几张照片后，轻松通过
了面试关。根据约定，
新人主播每日需连续
直播6小时以上，每月
不得低于26天。

文 化 传 媒
公司开出丰厚的保底工资、包吃包住、还能

免费打造形象和培训。招聘时，她轻松通过面试关，
可当自己踏入主播行业，才发现不是想象中的那

个光鲜亮丽的世界……

1 撒网

2 入坑

3 下套

4 回应

5 提醒

短评
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本报讯（株洲晚报融媒体记者/
文樱 通讯员/禹意）日前，荷塘区市
场监管局执法人员在中南蔬菜批发
市场内发现一家酸菜制品批发经营
户，店内有“坛坛俏”酸菜产品7413.5
公斤。执法人员现场要求经营户对
该产品进行下架处理，并进行抽样检
测。

据悉，针对央视“3·15”晚会曝光
的“土坑酸菜”问题，株洲市市场监管

局高度重视，以食品安全“四个最严”
为要求，统一部署开展“3·15”特别执
法行动。全市各级市场监管部门迅
速出击，全面检查全市范围内各农贸
市场、大型商场超市，对央视“3·15”
晚会曝光的岳阳君山区坛坛俏食品
有限公司、雅园酱菜食品厂、湖南插
旗菜业有限公司、湖南锦瑞食品有限
公司四家食品生产企业生产的酸菜
及相关产品进行排查。

截至 3 月 18 日，全市共出动执
法人员 1941 人次，检查经营单位
897 家次，排查发现涉事酸菜相关产
品 7507.42 公 斤 ，安 排 抽 检 56 批
次。目前，排查出的涉事产品已全
部下架并进行抽检，将根据检验结
果做进一步处理。同时，我市范围
内株百、天虹、步步高等各大型商场
超市均已主动对“3·15”晚会曝光的
涉事产品进行了下架处理。

本报讯（株洲晚报融媒体记者/
余思薇 通讯员/罗玲）“你看，每一基
秸秆都已经发芽，再过两个月，这近
百亩巨菌草将长势喜人。”3月22日，
渌口区古岳峰镇腰塘村支部书记李
拓夫满怀信心地向株洲渌口区供电
公司王十万供电所副所长刘耀平介
绍。

此刻，在该村柿子台区，渌口区
供电公司东方红（电小二）共产党员

服务队6名队员正在施工，他们计划
新建4基电杆，新架200多米架空线
路，解决该村巨菌草种植项目抽水灌
溉问题。

被当地老百姓称为“幸福草”的
巨菌草，是该村2021年引进的项目，
一期500亩巨菌草已种植到位，其中
开荒田地达 200 余亩。该村以巨菌
草种植为主、栽种名贵菌类及生态养
殖为辅的农业发展思路，组建村级产

业发展公司，促进老百姓增产增收。
巨菌草让腰塘村里有了打通“农业全
产业链”的底气，也将成为渌口区乡
村振兴产业示范。

渌口区供电公司了解到，该村今
年将扩种 1000 亩巨菌草，于是迅速
启动“村电共治、便民服务”工作，组
织人员进行前期查勘，详细了解巨菌
草产业链发展及用电情况，并迅速解
决了该村产业用电需求。

“我们还有巨菌草加工车间，以
后可以进行深加工，对电的需求也会
越来越大。”李拓夫表示，“村电共
治，为村上与供电公司搭建了共享
发展的纽带，让我们能及时有效地
获得用电优质服务，相信老百姓的
日子会越过越好。”

和风拂面，田垄泛出点点嫩绿。
新翻的田地里，五六位乡亲正在将巨
菌草秸秆埋入土中，开始一年的播
种。渌口区供电公司相关负责人表
示，目前渌口区8个乡镇130多个行
政村已全面启动“村电共治、便民服
务”工程，村级产业发展用电已全部
纳入乡村电网同步规划建设，此举将
有效提升农村电网供电服务治理能
力，护航美丽乡村建设，带动村民
致富奔小康。

本报讯（株洲晚报融媒体记者/
徐孜 通讯员/胡爱明 何慧敏）近日，在
湖南中医药高等专科学校云龙校区中
央广场，“劳动创造未来，奋斗成就梦
想”首届校园树木认养活动启动。仪式
上，同学们接过树木牌，完成对树木的
认养。未来，他们将通过自己的双手呵
护一抹绿，为美丽校园贡献力量。

“踏实才能走远，自律才能自强。”
2021 级养生一班杨嘉欣同学为自己的
树牌签上座右铭，她说：“通过认养一棵
树，我深深感受到了大自然的魅力，对
学校的一草一木有了更深的感情，也更
加坚定了学医的信心。”

“认养一棵树赋予了同学们养育一
棵树木的权利和义务，激发了同学们热
爱大自然的美好情感，进一步增强了师
生的环保意识。”该校马克思主义学院
劳动教育中心主任徐晶介绍，认养一棵
树就是认养了一个鲜活的生命，同学们
可以通过扫描树牌二维码，了解认养树
木的相关知识。后期，他们需要定期捡
拾树池的垃圾杂物，及时了解认养树木

出现病虫害、人为损坏或被风刮倒等情
况。认养者并不具有对所认养植物的
所有权，不可移栽、破坏树木的正常生

长，不可擅自采摘植物的花叶果实等据
为己有，一经发现将被取消认养资格。

认养一棵树 呵护一片绿

▲湖南中医药高专学生为认养的树木挂上树牌。 通讯员供图

下架抽检！
市市场监管局全面排查“土坑酸菜”

▲党员服务队正在施工。 通讯员供图

本报讯（株洲晚报融媒体
记者/刘丽平 通讯员/尚客君）
早春，株洲杨柳抽芽，春意盎
然。来自贵州毕节的杨先生因
一场车祸与这座城市结缘，他
说，伤科医院医生护士的爱心
令他倍感温暖。

杨先生今年 30 岁，前段时
间从老家骑摩托车前往苏州打
工，不料在途经株洲时遭遇车
祸，造成脑挫伤、肝破裂、脾破
裂、颅骨骨折等多种损伤，被交
警送到株洲市中医伤科医院，
由重症医学科和外科共同救
治。

术后，杨先生住进重症医
学科病房，该科主任陆娇梅率
团队对他进行精心治疗和护
理，仅 6 天时间，杨先生的伤情
就明显好转，转至外科普通病
房。

杨先生入院时身上只有身
份证，为了通知他的家人，外科
护士长杨珊淇经过多方对接，
才与他的姐姐、姐夫取得联系。

见到杨先生的家人，杨珊
淇知道这个家庭生计颇为艰
难。留下来照顾杨先生的杨妈
妈穿着一双女儿的旧运动鞋，
下雨天湿透了，也没有换洗的
鞋袜。见此情景，杨珊淇连忙
自掏腰包给她买了新鞋袜，还
有饭菜和水果。

为了让杨妈妈能更好地照
顾儿子，医护人员专门调配了
一张病床供她休息，并准备了
厚实的被子，杨珊淇还常常陪
杨妈妈聊天，缓解她身处异乡
的孤独。

杨妈妈是贵州人，说话带
有地方口音，而且不太熟悉智
能手机操作，所以在与人交流
和办理业务时存在困难。外科
护士李卉奇便主动帮忙，替杨
妈妈办理各类治疗手续，还协
助她申请了水滴筹，为杨先生
的住院费用进行筹款。

医院在了解杨先生的困难
后，也为他免除了部分治疗费
用。就这样，在多科室医生和
护士的悉心治疗和照顾下，杨
先生终于康复出院了。

“现在杨先生恢复得很好，
杨妈妈还常给我发信息。”李卉
奇指着微信里的聊天记录说，
上面的杨先生自拍照笑容满
面、精神抖擞。

贵州小伙株洲遇车祸
入住伤科医院，说这
里令他倍感温暖

村电共治护“幸福草”长新芽


